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Objectifs et déroulé
Une séance inaugurale a été organisée le 3 juillet 2021 dans  
l’objectif de présenter en détail le rôle et le fonctionnement  
du Conseil citoyen de la transition écologique (CCTE).  
Ce premier temps a également permis aux membres de faire 
connaissance entre eux et avec l’équipe de la Ville de Nanterre et 
son prestataire en charge de l’accompagnement de la démarche.

 CONSEIL CITOYEN  
 DE LA TRANSITION  
 éCOLOGIQUE 

Le déroulé de la séance a été le suivant :
10h00 :   Introduction du rôle et des membres  

du Conseil citoyen par M. Le Maire

10h30 :  Brise-glace et rencontre des membres  
par sous-groupes

11h00 :  Présentation et questions / réponses sur  
le « cadre » du CCTE par Alexis Martin, adjoint au 
maire délégué à la démocratie et participation 
citoyenne

11h35 :  Moment collaboratif autour de la notion  
de transition écologique

12h10 : Conclusion par Servane Courtaux, adjointe au 
maire déléguée à la transition écologique

12h30 : Cocktail déjeunatoire

Séance inaugurale du
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Les habitant.e.s
Annabelle Mesclon, Valérie Galuzzi, Pierre 
Gutzwiller, Fadila Ibnounossair, Fabrice Desma-
rai, Arnauld Dravet, Léa Zaouk, Soltana Haroune, 
Yannick Mauduit, Douniazad Haiag, Vivien 
Chevallier-Seret, Wafaa Alieh, Mustapha Fekih, 
Serigne M’boup.

Les associations
Nanterre Foot Fauteuil : Aurélien Gueldry,  
C’est si bio : Nathalie Buferne,
Régie de Quartiers : Isabelle Stoïanoff-Nénoff, 
Handicap Parlons Vrai : Caroline Jouret Jemmali, 
Séro Madina : Diallo Demba, 
Naturellement Nanterre : Jacques Capet, 
Mon épicerie : Jean-Yves Quilin, 
Cerise : Martine Fournier.

Les représentant.e.s du Conseil  
municipal des jeunes
Agoros Zoï, Lamchamar Sirine.

Les élu.e.s
 - Patrick Jarry, M. Le Maire de Nanterre,
 - Servane Courtaux, adjointe au maire déléguée 
à la transition écologique,

 - Alexis Martin, adjoint au maire délégué à la 
démocratie et participation citoyenne.

Certains membres du CCTE étaient absents et 
excusés lors de la première séance.

 MeMbres du CCTe présenTs 

Plusieurs membres de la ville  
de Nanterre étaient présents dont :
 - Loïc Salaün, Directeur de la Vie Citoyenne, 
 - Hélène Gestin, Responsable de l’Agora, 
 - Anaïs Texier, Chargée de ville en transi-
tion et innovation sociale, 

 - Aldrig Vallée, Responsable de la Mission 
Transition Ecologique à la Ville de  
Nanterre

 - Catherine Klein, Directrice des services de 
l’environnement

 - Anna Corbet, Collaboratrice au cabinet de 
M. Le Maire

 - Coralie Richard, Chargée de mission tran-
sition écologique et éducation à l’environ-
nement

 - La séance était co-animée par Rime Lou-
haichi et Olivier Piazza de la coopérative 
des Maisons de l’intelligence collective 
aux côtés de l’agence Ville Ouverte, tous 
deux prestataires en charge d’accom-
pagner le CCTE et de rédiger le présent 
compte-rendu.
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 InTroduCTIon du CCTe par M. Le MaIre 
Le Maire de Nanterre a rappelé la raison d’être du Conseil citoyen pour 
la transition écologique à Nanterre.

« La participation citoyenne n’est pas qu’un vain 
concept à Nanterre. Depuis 1995, Nanterre porte 
la conviction que la démocratie représentative, 
rythmée par des élections, ne peut suffire à faire 
vivre une société démocratique. [...]

La genèse du Conseil citoyen de la transition éco-
logique vient de ce que nous savons des crises 
environnementales et de leurs conséquences 
actuelles et futures à Nanterre comme ailleurs 
en France. Comme tant d’autres villes, Nanterre 
doit composer avec les impacts du dérèglement 
climatique, de l’effondrement de la biodiversité 
et des crises sociales et économiques qui leur 
sont liées. [...]

Mais l’ampleur des défis environnementaux 
repousse sans cesse les limites de ce que nous 
pouvons et de ce que nous devons faire. C’est de 
cette conviction qu’est né le programme muni-
cipal de l’équipe actuelle qui fait de la transition 
écologique un axe à part entière. Ce programme 
qui constitue notre feuille de route d’ici 2026 
propose des actions ambitieuses pour le vélo, 
pour la transition alimentaire, pour la nature en 
ville, pour la réduction déchets et bien d’autres 
choses encore. [...]

Il y a sans doute parmi vous autant d’opinions 
sur la transition écologique, sur son rythme, sur 
sa mise en œuvre, qu’il n’y a de personnes dans 
cette salle. Certains d’entre vous pensent sans 
doute que la Ville ne va pas assez loin, pas as-
sez vite. D’autres estiment peut-être au contraire 
que nous allons trop vite, ou que nous priorisons 
les mauvaises actions. C’est cette diversité d’ap-
proches que nous souhaitons, que nous avons 
même recherchée dans ce Conseil. Il serait illu-
soire de prétendre que nous, en tant qu’élus, sa-
vons tout ce qu’il y a à savoir et comprendre de 
la transition écologique. Ou de ce qu’elle repré-
sente pour les Nanterriens. [...]

Dans le cadre de ce Conseil, vous pourrez ex-
primer vos avis sur des sujets en lien avec la 
compétence de la Ville, autrement dit ceux sur 
lesquels nous avons une prise directe. Mais 
nous aurons aussi l’occasion de vous solliciter 
sur des sujets extra-municipaux et sur lesquels 
l’avis de la Ville est demandé. Par exemple, lors 
du Conseil municipal de lundi, nous délibére-
rons sur l’extension du métro 15 à Nanterre. Si le 
Conseil avait été là, nous aurions sollicité votre 
avis sur ce sujet. [...]

Vous aurez remarqué que le Conseil citoyen de 
la transition écologique est hybride : à terme, il 
sera composé pour moitié d’habitants de Nan-
terre : dix tirés au sort sur les listes électorales 
et dix tirés au sort sur une liste de volontaires. 
L’autre moitié sera constituée de dix associa-
tions, de cinq personnalités qualifiées qui ne 
sont pas encore présentes parmi nous, de deux 
membres du Conseil municipal des jeunes, et de 
quatre élus de la majorité et de l’opposition. [...]

Personne ici n’attend de vous que vous soyez 
experts du climat. Si cela avait été le cas, nous 
aurions organisé un séminaire avec des univer-
sitaires. Ce que nous attendons de vous, c’est 
votre regard, votre opinion, vos avis et vos re-
commandations sur les actions de la ville en 
tant qu’habitants de Nanterre. [...]

Mais comme le démontrent les précédentes ex-
périences de participation citoyenne, les efforts 
ne suffisent pas toujours. C’est un métier que de 
savoir construire des échanges en accordant 
toute leur place aux citoyens. C’est pourquoi 
nous avons engagé l’association de l’agence 
d’urbanisme Ville Ouverte et de la coopérative 
Les Maisons de l’intelligence collective pour 
nous aider à faciliter les échanges et à façonner 
cette instance avec vous. [...]

Je finis mon intervention en évoquant une autre 
mission importante de ce lieu. Il s’agit de la ges-
tion de la bourse de la transition écologique, 
un engagement phare de l’équipe municipale. 
Il s’agit d’une bourse dotée de 100 000 euros an-
nuels qui viendra tout au long du mandat aider 
la mise en place de projets innovants et expé-
rimentaux pour la transition écologique. Elle se 
distingue des budgets participatifs en ce que 
l’enveloppe aidera des projets innovants et d’une 
ampleur inédite. Elle se distingue aussi des bud-
gets participatifs en ce que sa gestion sera dé-
volue au Conseil citoyen de la transition écolo-
gique. Autrement dit, vous ici présents. 

C’est une aventure fascinante qui débute ici au-
jourd’hui. Je souhaite conclure en réitérant ma 
volonté, et celle des élus présents, de faire de ce 
Conseil un lieu riche en débats, dans le respect 
des uns et des autres. »
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 synThèse du MoMenT CoLLaboraTIf  
 en sous-groupe 

Prochain RDV du CCTE
La prochaine séance du CCTE aura lieu le 9 octobre de 9h30 à 12h. 
La séance portera sur le thème et les enjeux de la lutte contre la canicule. 
Les membres du CCTE peuvent dès à présent réfléchir au sujet de la troisième séance du Conseil.

La végétalisation : créer plus d’espaces verts, de 
verdure et d’arbres pour préserver et favoriser la 
biodiversité et l’ombre en ville. Créer des jardins 
partagés avec grainothèques pour diffuser de 
nouvelles semences.

L’alimentation : permettre l’auto-suffisance par 
le changement des aliments et les menus à la 
cantine (circuits courts, bio), par l’agriculture 
urbaine, par le soutien de commerçants engagés 
au niveaux citoyen et écologique.

L’énergie : développer de l’énergie propre, amé-
liorer les performances énergétiques des trans-
ports en commun, favoriser les livraisons en 
mode électrique, sortir de l’ère de la voiture, 
limiter la pollution de l’eau et de l’air

L’organisation du travail : favoriser de nouveaux 
espaces et modes de travail comme le cowor-
king ou le télétravail.

La gestion des déchets : inciter au tri sélectif et à 
la réduction des déchets.

La consommation : penser des changements 
d’habitudes de consommation.

La coopération : limiter l’individualisme en 
créant plus de liens entre citoyen.es, mairie, as-
sociations et entreprises de l’économie sociale 
et solidaire.

De manière plus générale, les questions de communication, de sensibilisation, d’éducation à la transi-
tion écologique aux différents échelles, collectives et individuelles, ont été également citées.

Les membres du CCTE ont été amenés à réfléchir en sous-groupe à la question sui-
vante : « Selon vous, quel thème serait le plus prioritaire quand on parle de transition 
écologique ? Comment cela s’illustre ou  pourrait s’illustrer à Nanterre ? ».

Voici les principaux thèmes qui ont été abordés et retenus par les membres du CCTE 
lors des travaux en sous-groupes puis partagés en plénière :
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